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Kily González analizó el empate 
ante San Lorenzo. Dijo que lo 
“sometieron” y que hubo “una 
muestra más de carácter”. Pág 10
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septiembre de 2023

Tenti Fanfani: “Los defensores      
de la escuela pública tenemos    
que ser los primeros reformistas”

Tenti Fanfani es uno de los más importantes 
sociólogos de la educación de la Argentina. 
Docente de la Universidad Pedagógica Na-
cional Argentina (Unipe), fue investigador 
principal del Consejo Nacional de Investiga-
ciones Científicas y Tecnológicas (Conicet), 
coordinador del Área de Investigación del 
IIPE/Unesco sede Buenos Aires y autor de 
más de 30 libros, entre ellos La escuela bajo 
sospecha, El oficio de docente y Mitomanías 
de la educación argentina (en coautoría con 
Alejandro Grimson).

Precisamente en un capítulo de La escuela 
bajo sospecha, el investigador reflexiona 
sobre la escuela de la pospandemia y anti-
cipa que la discusión pública se ordenará 
alrededor de tres escenarios: el restaurador 
(volver a la educación de antes), el progre-
sista igualitarista y el tecnocrático mercan-
tilista. Un modelo éste último que cobró 
relevancia en las últimas semanas a raíz 

Qué se necesita para 
que la ciudad cuente 
con una fuerza 
policial autónoma

En el debate a intendentes se deslizó la 
posibilidad de que la ciudad tenga su propia 
policía. Expertos explican cuáles son las 
reformas necesarias para que ocurra. Página 6

El caso 
Silvina Luna: 
la violencia 
estética mata

“La mentalidad 
es ir al frente 
para pelear el 
campeonato”

El sociólogo advierte que 
hay una sobredemanda de 
exigencias sobre las escuelas 
y cuestiona la mirada 
mercantilista de la educación.

eDuCaCIÓn

Educación pública. “Soy defensor de la escuela pública porque la critico y la quiero cambiar, porque es la única manera de salvarla”, 
afirmó Fanfani. 
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de la plataforma del candidato a 
la presidencia Javier Milei, quien 
propone introducir la lógica de 
mercado en la educación mediante 
el sistema de váucheres.

—Estamos en tiempos elec-
torales y uno de los ejes de 
discusión es la educación, 
quizás más centrado en el 
financiamiento. ¿Cómo ve este 
debate?

—Esto fue por la provocación de 
uno de los candidatos (por Javier 
Milei), que tiene una propuesta 
rupturista. Esto ha sorprendido y 
contribuido a colocar lo educativo, 
por lo menos el financiamiento, en 
la agenda de discusión, algo que 
normalmente no ocurre. Siempre 
se discuten objetivos generales con 
los que estamos todos de acuer-
do, e incluso con las críticas que 
hacemos al sistema estamos casi 
todos de acuerdo. Por eso mi últi-
mo libro se llama La escuela bajo 
sospecha, porque todos sospecha-
mos que algo en la escuela no está 
funcionando. Donde no estamos 
de acuerdo es en la explicación y 
obviamente en las estrategias polí-
ticas. Por ejemplo, esta alternativa 
de introducir la lógica del mercado 
en el sistema escolar parte del su-
puesto de que todos los problemas 
de la escuela —la repetición, que 
la mayoría aprenda poco y una 
minoría mucho— se deben a que 
el Estado es intrínsecamente un 
mal administrador. Tienen una 
concepción no colectiva, donde 
lo que existen son individuos que 
eligen sus estrategias. Entonces ahí 
la solución que dan va por el lado 
del individuo: démosle poder a las 
familias para que puedan elegir el 

eDuCaCIÓn

establecimiento que quieran. Así 
como en el barrio entre varias car-
nicerías elegimos una, y al elegirla 
la premiamos y castigamos a otra. 
Bueno, esto se lo quiere trasladar 
al sistema escolar. Por eso es más 
que un váucher, es también evalua-
ción de los establecimientos para 
producir información para que la 
gente haga elecciones racionales. 
Hay otros que tienen una mirada 
distinta, que dicen “el problema es 
que hemos abandonado las viejas y 
sanas prácticas de la escuela tradi-
cional”. Detrás de esto está la idea 
de que vivimos una decadencia y la 
solución es volver a restaurar las 
viejas instituciones, la utopía en el 
pasado. Y después estamos los que 
tenemos otra explicación a la crisis 
de la escuela, que decimos que lo 
que hubo fue una masificación sin 
recursos. El sistema escolar es el 
más incluyente que tenemos en 
la sociedad, donde entran todos. 
Hay quienes están excluidos del 
alimento, de la contención afectiva, 
de la salud o de la vida sana pero 
están incluidos en la escuela. Bue-
no, esta combinación es explosiva, 
porque la escuela no resuelve todo. 
Las clases altas han recurrido al 
mercado hace tiempo, como en las 
grandes ciudades, donde hay un 
alto porcentaje de escuelas priva-
das. ¿A quién le interesa la escuela 
pública? Esa es la pregunta que 
tenemos que hacernos.

—Desde la mirada mercantilis-
ta se dice que la competencia 
entre escuelas va a mejorar la 
educación.

—Ese es el programa neoliberal 
que Milei lo lleva al extremo. Lo 
pensó un montón de gente, pero 
él lo sincera y lo dice. Yo pensaba 

TenTi FanFani. Es uno de los 
más importantes sociólogos de la 
educación de la Argentina. 

que en el anterior gobierno de cen-
troderecha en la Argentina (por la 
presidencia de Mauricio Macri) iba 
a salir con cosas parecidas, pero 
no se animaron. En México hubo 
una experiencia muy terrible que 
fracasó durante la presidencia de 
Enrique Peña Nieto, que impulsó 
una reforma educativa avalada 
por los grandes medios masivos 
de comunicación y una fundación 
llamada Mexicanos Primero. La 
reforma consistía en evaluar a los 
docentes, partiendo del supuesto 
que los maestros de las escuelas 
públicas eran burros. Entonces 
había que tomarles un examen, 
echarlos y reemplazarlos por gente 
bien formada. Eso provocó un caos 
y algunos analistas dicen que fue 
una de las causas de la derrota 
del PRI (Partido Revolucionario 
Institucional) en las elecciones en 
las que ganó Andrés López Obra-
dor. Creo que de esto habría que 
aprender, porque si esto fracasó en 
México imagínate en la Argentina, 
donde los sindicatos, que son los 
principales aliados de la escuela 
pública, son fuertes.

—El tema es que los docen-

tes hoy también están “bajo 
sospecha”.

—Sí, eso es lamentable. Porque 
los docentes somos los principales 
defensores de la escuela pública. 
Yo soy sociólogo social realista, no 
soy un utópico, porque vivimos de 
la escuela pública. También hay 
intelectuales que son aliados, que 
creen en una sociedad igualitaria. 
Pero todo depende de las relaciones 
de fuerza, y ahí me preocupa este 
tercio de votos de argentinos que 
apoya esto. Aunque indirectamen-
te, porque tampoco lo asocio yo a la 
privatización, sino a la rabia y a la 
crisis de representación. Hace años 
que venimos escribiendo sobre la 
desconfianza de los representados 
en relación con sus representantes 
de todos los partidos. La gente vota 
siempre con esperanzas, pero acá 
decepcionó la derecha y el populis-
mo. Entonces es obvio que llega un 
punto donde, ante la terrible crisis 
económica que hay, viene la rabia 
y un llamado de advertencia. Yo 
espero que esto sea una encuesta 
para pegarle un susto a la clase 
dirigente tradicional, porque si 
no es así estamos fritos.

—Ahora, así como hay una 
mirada restauradora que 
bucea en el pasado, también 
se buscan ejemplos de afuera. 
En su momento fue Finlandia, 
y ahora con los váucheres se 
habla de Suecia.

—Sí, pero digamos la verdad: a 
nivel mundial el mecanismo del 
váucher es una excepción, no es 
la mayoría. Si uno mira los siste-
mas de España, Francia, Italia o 
Inglaterra no hay váucheres. En 

Italia, salvo una elite de ricos que 
van al mercado privado, la mayoría 
cuida su salud a través del sistema 
público y va a la escuela pública. 
El tema es que funcionan bastante 
mejor que los nuestros, ese es el 
problema. Lo que pasa es que acá, 
como dicen los franceses, estamos 
“tirando al niño con el agua sucia”. 
La escuela pública tiene un montón 
de defectos, entonces decimos “ter-
minemos con la escuela pública”. 
Yo creo que hay que reformarla y 
defenderla. Porque una escuela 
donde un chico se pasa dos años 
de preescolar, siete de primaria 
y cinco de secundaria y al final 
no sabe hacer una lectura com-
prensiva no es defendible. Por más 
Fondo Monetario o imperialismo 
que haya acá estamos haciendo 
las cosas mal. Por eso creo que los 
defensores de la escuela pública 
tendríamos que ser los primeros 
reformistas, pero resulta que los 
reformistas son los otros. Ellos tie-
nen un plan de reforma y nosotros 
nos quedamos con los valores de 
una escuela igualitaria y de los 
derechos, pero qué hacemos con 
el sistema de evaluación o con la 
formación de los docentes. Soy 
defensor de la escuela pública 
porque la critico y la quiero cam-
biar, porque es la única manera de 
salvarla. La mejor defensa es un 
buen ataque, pero si acá siempre 
decimos no a la evaluación, no a 
la descentralización o no al váu-
cher, en algún momento nos van a 
meter el gol. Porque si te la pasás 
defendiendo estás perpetuando el 
status quo, y eso es conservador. 
Los que defendemos la escuela 
pública en realidad somos progre-
sistas políticamente, pero desde 
el punto de vista escolar somos 
recontra conservadores, porque 
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no queremos cambiar el currícu-
lum o decimos “no me toquen la 
materia, no me toquen el horario”.

—Mencionabas el currículum 
y más de una vez advertiste 
de la sobredemanda que hay 
sobre la escuela.

—Está totalmente sobrecargada 
la escuela, se espera demasiado de 
ella. Entonces la pregunta que hay 
que hacer es qué es lo importante 
para el desarrollo de los chicos y 
de la sociedad, que solo una insti-
tución especializada y con gente 
especializada puede brindar, y en 
qué cosas la escuela no tiene com-
petencia. Alguno dirá “los valores”, 
pero eso se puede enseñar en todos 
lados. Mi papá era semianalfabeto 
y me enseñaba la responsabilidad, 
la honestidad y a no mentir. Pero 
el conocimiento complejo es el mo-
nopolio de la escuela y hoy ese es 
un capital, porque produce rique-
za. Bueno, esa riqueza la puede 
desarrollar la escuela. Las clases 
altas mandan a sus hijos e hijas a 
la universidad. Antes no era así, 
porque para garantizar la posición 
de sus hijos en el futuro estaba la 
herencia. Hoy en día los mandan a 
una universidad y si es posible a un 
posgrado en los Estados Unidos. O 
sea, no basta la herencia, el conoci-
miento es fundamental. Entonces, 
si somos progresistas y creemos 
en una sociedad más igualitaria 
pidámosle a la escuela lo que solo 
ella puede hacer: el desarrollo de 
conocimientos complejos.

—¿Como cuáles?

—En la educación general bási-
ca algo fundamental son las com-
petencias expresivas, la oralidad. 
No solo la lectoescritura, hay que 
aprender a hablar. Los sectores 
populares son también pobres en 
palabras y vocablos. Bueno, la es-
cuela tiene que enseñar la oralidad, 
la escritura, la lectura, la expre-
sión a través de imágenes. Todos 
cargamos un celular y podemos 
expresarnos con imágenes. Tam-
bién podemos expresarnos con el 
cuerpo a través de la danza, de la 
mímica, del teatro, la pintura o la 
escultura. Todo eso debería ser un 
paquete que se llama competencias 
expresivas. Eso es lo primero y 
fundamental, porque no puede ser 
que un chico se pase quince años 
en la escuela y que al final no haya 
podido expresarse de forma escri-
ta o no pueda entender un texto 
medianamente complejo. Ahí hay 
un problema en el sistema, por eso 
la escuela hoy está bajo sospecha. 
Algunos quieren tirar al chico con 
el agua sucia y decimos que son 
ultraliberales, y otros creemos que 
la escuela es reformable, aunque 
no es fácil. Hay mecanismos de 
resistencia. Ahí es donde nos divi-
dimos: algunos queremos rediseñar 
lo público y otros liquidarlo e ir al 
mercado. Y eso puede tener conse-
cuencias trágicas en términos de 
igualdad y desintegración social. 
La privatización ya está en mar-
cha, muchos están abandonando 
la escuela pública y esto es grave, 
así como se opta por la salud pri-
vada o la seguridad privada. Esto 

es terrible, porque los pobres y la 
gran mayoría de la población nos 
tenemos que quedar con algo pú-
blico deteriorado, mal equipado, 
con obras sociales muy deficientes 
y con una escuela pública que no 
cumple con lo básico. Si no reno-
vamos y fortalecemos lo público 
la alternativa de la gente va a ser 
confiar en el mercado.

—En “Mitomanías” hablás de 

muchos lugares comunes 
de la educación. ¿Cuál suele 
aparecer en este tiempo de 
campaña?

—Hay un clásico que es esta idea 
de que la educación es la clave de 
resolución de los principales pro-
blemas del país, que con educación 
vamos a aumentar la producción, 
el producto bruto, que con ella va 
a haber una sociedad más justa 
e igualitaria. Que van a caer las 

enfermedades, porque la gente 
educada cuida mejor su salud y 
la de sus hijos. O que va a disminuir 
la violencia, porque si la escuela 
enseña reglas de buena conducta 
va a haber menos delincuencia. 
Este es un clásico que lo forma-
lizó Tony Blair hace un montón 
de años, cuando le preguntaron 
qué proponía a los ciudadanos. Y 
contestó: “Education, education 
and education”. Esa fue una frase 
célebre con la que se puede ganar 

elecciones, porque obviamente 
mucha gente le da un gran valor 
a la escuela. Esto se traduce a ve-
ces en una recarga del currículum 
escolar. Entonces piden incluir 
educación ciudadana, educación 
contra la discriminación, etcéte-
ra. “Educación para” se le llama, 
donde se agrega de todo y el currí-
culum se vuelve una selva donde 
los docentes se pierden y a veces 
no se puede distinguir qué es lo 
prioritario y qué lo secundario.
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ENTREVISTA

Daniel Feierstein: “El concepto de inteligencia 
artificial es vendedor pero engañoso”
El doctor en Ciencias 
Sociales analizó los 
sesgos de los resultados, 
el potencial y los posibles 
peligros que puede 
acarrear este recurso.

tencial y los posibles peligros que 
puede acarrear este recurso.

-Télam (T): ¿En qué medida 
estás de acuerdo con la de-
nominación de “inteligencia 
artificial” para denominar a 
los procesos de aprendizaje 
automatizado?

- Daniel Feierstein (DF): El con-
cepto de inteligencia artificial es 
vendedor pero engañoso. Hasta 
el momento se han desarrollado 
distintas aplicaciones de apren-
dizaje automatizado o de asisten-
cia a innumerables tareas pero es 
problemático calificar eso como 
“inteligencia”.

El docente e investigador del Co-
nicet Daniel Feierstein aseguró 
que “el concepto de inteligencia 
artificial es vendedor pero enga-
ñoso” porque posee “diferencias 
fundamentales” con el funciona-
miento de la inteligencia humana, 
no tiene conciencia de sí ni “pen-
samiento crítico”, al tiempo que 
señaló que aunque tiene muchas 
potencialidades también puede 
generar un “salto de alienación 
de los seres humanos”.

Doctor en Ciencias Sociales y 
profesor en las universidades de 
Tres de Febrero y Buenos Aires, 
Feierstein integra el Comité Na-
cional de Ética en la Ciencia y 
Tecnología (Cecte), un espacio 
creado en 2001 que funciona ac-
tualmente en el ámbito del Mi-
nisterio de Ciencia, Tecnología e 
Innovación, dedicado a analizar 
los problemas éticos en todos los 
campos de investigación.

Los alcances de la denominada 
inteligencia artificial (IA), su au-
tonomía o no respecto a los seres 
humanos y el impacto de estos 
procesos sobre el pensamiento 
humano, son algunos de los de-
bates constantes que se dan en 
la sociedad sobre estos proceso 
de aprendizaje automatizado que 
puede sostener conversaciones por 
chat, hacer búsquedas de infor-
mación, escribir textos completos 
y realizar diagnósticos médicos.

En este contexto, Feierstein dia-
logó con Télam sobre el término, 
los sesgos de los resultados, el po-

ConCepto. La IA, aunque tiene muchas potencialidades, también puede generar un “salto de alienación de los seres humanos”.

Primero por sus fundamentales 
diferencias con el funcionamiento 
de la inteligencia humana, a la 
que no buscan emular. Segundo, 
porque no tienen conciencia de 
sí, la cual resulta una condición 
fundamental para pensar una de-
finición de inteligencia.

-T: ¿Cuáles son los procesos 
que intervienen en el cono-
cimiento humano y qué pasa 
con la denominada IA?

-D.F.: Según el psicólogo suizo 
Jean Piaget hay dos actividades 
básicas en todo proceso de conoci-
miento: la exteriorización objeti-
vante y la interiorización reflexiva.

La exteriorización objetivante 
implica la posibilidad de separarse 
de la realidad para distinguir y 
clasificar los objetos con los que 
interactuamos. La IA ha desarro-
llado muchas herramientas que, de 
alguna manera, logran reproducir 
este tipo de proceso.

Por el contrario, la interioriza-
ción reflexiva requiere la capaci-
dad del juicio, una toma de con-
ciencia crítica de sí. Ello requiere 
elementos hoy inexistentes en la 
IA como la conciencia o el juicio 
crítico, fundamentales para un ver-
dadero proceso de conocimiento 
y acción sobre la realidad.

-T: En este sentido, la IA no 
tendría hoy “pensamiento 
crítico”.

-D.F.: Exacto. La posibilidad de 
reflexionar críticamente sobre la 
propia acción requiere una cons-
trucción de un sujeto. Hoy esa exis-

tencia de conciencia y juicio no 
existe en ningún desarrollo de la 
IA conocido.

-T: No obstante, hay mu-
chísimos procesos que la 
IA puede hacer hoy, como 
escribir una canción o un 
texto..¿Qué impacto podría 
tener el reemplazo de estas 
actividades para el pensa-
miento humano?

-D.F.: Hay un riesgo y es que se 
de un nuevo salto en el proceso 
de alienación como sucedió en la 
revolución industrial. Este salto 
derivaría en que ante la existen-
cia y difusión de aplicaciones que 
serían capaces de realizar (igual 
o posiblemente mejor que un ser 
humano) tareas intelectuales que 
hasta hoy realizan seres humanos, 
se pierda la capacidad de realizar 
esas tareas como la redacción, 
búsquedas de información y tra-
ducción, entre muchas otras.

Por tanto, millones de personas 
perderían habilidades que hoy 
son capaces de desarrollar tal co-
mo hoy casi no existen artesanos 
capaces de conocer las distintas 
etapas de producción de determi-
nados productos.

-T: Una de las problemáticas 
que se plantean respecto de 
la IA en algunos procesos, 
como por ejemplo en las 
búsquedas de información, 
es que los resultados pueden 
tener sesgos. ¿De dónde pro-
vienen esos sesgos?

-D.F.: Sin dudas los sesgos no 
son de la IA sino de los humanos 
que alimentan los datasets. Son 
sesgos que pueden ser más inten-
cionales o inconscientes. Pueden 
ser explícitos o implícitos.

El problema es que, al no tener 
conciencia ni juicio crítico, la IA 
no tiene la capacidad de descubrir 
dichos sesgos.

Un segundo problema es que los 
sesgos humanos están distribui-
dos de modos no uniformes, mien-
tras que si dichos sesgos quedan 
sedimentados en herramientas 
universalizadas, a partir de dicho 
momento su impacto será mucho 
mayor y la capacidad de cuestionar-
los o desarmarlos mucho menor.

-T: A la par que hablamos 
sobre la IA el mundo atravie-
sa una crisis climática donde 
está en juego la escasez de 
las cosas más elementales 
para la vida como el agua. 
¿Cómo dialogan esas dos 
problemáticas?

-D.F.: Los distintos problemas 
se articulan y solapan en muchos 
planos pero no es que la existencia 
de unos anule los de otros. Hay un 
riesgo en relación a la situación del 
clima, otro geopolítico vinculado 
a las próximas guerras o genoci-
dios, otro vinculado al desarrollo 
de nuevas enfermedades, otro a 
los cambios identitarios.

En ese sentido, es relevante 
pensar en los riesgos pero tam-
bién las potencialidades en los 
profundos cambios que generarán 
estas transformaciones en la IA.
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SEGURIDAD 

¿Santa Fe con policía municipal? Qué se 
necesita para que la ciudad cuente con   
una fuerza policial autónoma
En el debate a 
intendentes se deslizó 
la posibilidad de que 
la ciudad tenga su 
propia policía. Expertos 
explican cuáles son las 
reformas necesarias para 
que ocurra.

policía municipal dependería de 
un acuerdo muy claro respec-
to a cuáles son las facultades y 
atribuciones que pueda llegar a 
tener un municipio respecto a 
la provincia”, agregó el jurista.

El abogado constitucionalista 
indicó que “para tener autono-
mía municipal es necesaria una 
reforma constitucional. Si una 
ciudad se autodeclara autónoma, 
o dicta una ley de autonomía, van 
a tener que estar muy claras las 
facultades que tiene uno u otro, 
porque la provincia va a dele-
gar determinadas facultades o 
atribuciones a los municipios”.

Blando explicó que “la Ciu-
dad Autónoma de Buenos Aires, 
que parece una provincia pero 
en realidad es una ciudad autó-
noma, tiene un capítulo sobre 
seguridad. El jefe de gobierno 
conduce a la policía local, le im-
parte órdenes y la legislatura 
de la ciudad de Buenos Aires 
establece la seguridad pública al 
sistema penitenciario de policía, 

En el debate de candidatos a inten-
dente, a la hora de las propuestas 
en materia de seguridad se puso so-
bre la mesa la idea de una “policía 
municipal, con una conducción de 
parte del intendente de la ciudad 
debido a que este reconoce de una 
mejor manera los problemas de 
los vecinos y los pormenores del 
territorio”.

La propuesta fue dicha por 
el candidato de Juntos Avan-
cemos, Ignacio Martínez Kerz. 
La idea puede vincularse con lo 
que ocurre en la ciudad de Ro-
sario, donde el intendente pidió 
mayores atribuciones para los 
intendentes a la hora de diseñar 
las políticas de seguridad en el 
territorio, teniendo “voz, voto y 
vetos” sobre el accionar de las 
fuerzas policiales, y que los man-
datarios locales participen en la 
designación de las autoridades 
de las Unidades Regionales.

UNO Santa Fe dialogó con el 
abogado constitucionalista Os-
car Blando para conocer cuáles 
serían las reformas necesarias 
para que esta idea se concrete.

“La policía depende del poder 
ejecutivo de la provincia. El ar-
tículo 72, inciso 17, establece 
que el poder ejecutivo dispone 
de las fuerzas de seguridad, y 
quien legisla es la legislatura 
de la provincia. Es una facultad 
provincial, no hay duda en este 
sentido. Ahora bien, esto se ha 
planteado en muchos lugares, 
que los municipios de alguna ma-
nera coadyuven en la seguridad 
pública. La discusión es cómo lo 
puede hacer”, comenzó Blando.

“Con el sistema que nosotros 
tenemos en Santa Fe, en donde 
no tenemos autonomía provin-
cial, la decisión de establecer una 

Policía local. La idea puede vincularse con lo que ocurre en la ciudad de Rosario, donde el intendente pidió mayores atribuciones para los 
intendentes a la hora de diseñar las políticas de seguridad en el territorio.

entre otras cuestiones”.
El letrado recordó que, para 

que una reforma constitucional 
ocurra, “debe ser aprobada una 
ley de reforma por las dos ter-
ceras partes de cada una de las 
cámaras. Por lo tanto, necesita 
obviamente del acuerdo de la 
oposición. Esto viene ocurriendo 
desde siempre, es una mayoría 
especial. Sin consenso no hay 
reforma constitucional”.

La idea de Javkin

En abril del año pasado, el inten-
dente de Rosario Pablo Javkin 
anunció el envío de un proyecto 
de ley a la Legislatura santafesina 
para pedir mayores atribuciones 
para los intendentes a la hora de 
diseñar las políticas de seguridad 
en el territorio.

En concreto, reclamó que los in-
tendentes tengan “voz, voto y ve-
tos” sobre el accionar de las fuerzas 
policiales, que se armen mesas de 
coordinación en seguridad y que los 

mandatarios locales participen en 
la designación de las autoridades 
de las Unidades Regionales.

El punto central del proyecto 
es solicitar que, para la designa-
ción de los jefes de Policía de las 
diferentes unidades regionales, 
se elabore primero una terna 
y se ponga a disposición de los 
intendentes.

En su iniciativa, Javkin soli-
citó que se creen en el ámbito 
del Ministerio de Seguridad en 
Santa Fe “mesas de coordina-
ción en seguridad con gobiernos 
locales” cuyo objetivo será “la 
coordinación, análisis, planifica-
ción y monitoreo de las acciones 
multiagenciales de prevención 
a desarrollar por las fuerzas de 
seguridad y demás áreas de con-
trol competentes, en el ámbito de 
cada unidad regional”. Que haya 
una de estas mesas por unidad 
regional, como mínimo, en la 
que participen representantes 
de fuerzas de seguridad e inten-
dentes de las ciudades cabecera 

de departamentos.
También planteó que los in-

tendentes tengan facultades de 
seguimiento de las acciones que 
desplieguen fuerzas policiales y 
de seguridad. Que puedan eva-
luar desempeños, promover ins-
tancias de interacción, dictar 
recomendaciones para promover 
la eficiencia de las operaciones 
en territorio, entre otras cosas.

Entre los fundamentos, el pro-
yecto planteaba que “persiste, al 
día de hoy, una gran deuda de 
la política con la ciudadanía: la 
autonomía municipal”. Que “ha 
quedado demostrado que las fór-
mulas centralizadoras tienen sus 
límites y que han sido ineficien-
tes a la hora de hacer frente a las 
necesidades actuales”. Que “los 
municipios del siglo XXI no pue-
den ni deben seguir gestionando 
con las mismas herramientas 
diseñadas bajo la concepción 
que los encuadró como simples 
delegaciones administrativas 
de los gobiernos provinciales”.



uno santa fe   |      |  Semana del 6 al 12 de septiembre de 2023  |   7

la CIuDaD

Esther Pineda G.

Dr. Enrique Casanueva
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doctora, postdoctoral en ciencias sociales 
y autora del libro “Bellas para morir. 
Estereotipos de género y violencia estética 
contra la mujer”

Docente de la Facultad de Ciencias Biomé-
dicas de la Universidad Austral y médico 
consultor del Servicio de Infectología Infan-
til del Hospital Universitario Austral 

OPINIÓN 

El caso Silvina Luna: la 
violencia estética mata

cados cada vez más en las redes 
sociales como Instagram y TikTok, 
pero sobre todo, normalizadas y 
presentadas por cirujanos plásti-
cos devenidos influencers como 
procedimientos libres de riesgo, 
simples, sencillos, sin consecuen-
cias, e incluso divertidos pues, se 
promocionan mientras muestran 
los resultados de alguna paciente 
aun sangrante y amoratada sobre 
una camilla con reguetón o trap 
de fondo.

En la actualidad la industria de 
la cirugía plástica recurre a los 
métodos aprendidos de la cadena 
McDonald para captar, incremen-
tar y fidelizar su clientela, por lo 
cual es cada vez más frecuente 
evidenciar que estos son ofrecidos 
en “combos” de varias cirugías a 
ser realizadas durante una misma 
operación. También se ha popula-
rizado el ofertar estas operaciones 
dentro de paquetes turísticos, se 
apela a fechas especiales, festivas 
o vacacionales para incentivar el 
consumo de la cirugía plástica, al 
mismo tiempo que estas operacio-
nes son obsequiadas por medio 
de sorteos en las redes sociales 
y promocionadas recurriendo a 
influencers para mejorar su al-
cance y viralización.

Asimismo, también ha proli-

El pasado 31 de agosto murió la 
modelo Silvina Luna luego de más 
de una década de padecer las con-
secuencias de un procedimiento 
estético que le realizó Aníbal Lo-
tocki, sin embargo, este no es un 
hecho aislado, por el contrario, 
hay miles de mujeres que como 
Silvina están viviendo enfermas y 
muriendo como consecuencia de 
la realización de procedimientos 
estéticos. Es una realidad que la 
sociedad en general prefiere ig-
norar y guardar silencio.

En nuestras sociedades con-
temporáneas niñas y mujeres 
con independencia de su edad, 
clase social o pertenencia étnica-
racial, se encuentran constan-
temente expuestas a la violen-
cia estética, la cual consiste en 
múltiples y repetidos discursos, 
representaciones y prácticas que 
ejercen presión y discriminación 
sobre las mujeres para obligarlas 
a satisfacer al canon de belleza, 
el cual se fundamenta en cuatro 
elementos: el sexismo, el racismo, 
la gordofobia y la gerontofobia; 
aunado a las consecuencias físicas, 
psicológicas y sociales derivadas 
de esta.

En ese proceso de búsqueda y 
satisfacción del ideal de belleza, 
durante décadas gran cantidad 
de niñas y mujeres han crecido 
padeciendo trastornos dismórficos 
corporales y trastornos alimenti-
cios, algunas están viviendo con 
las consecuencias de los implan-
tes mamarios también conocido 
síndrome de ASIA; pero muchas 
otras lamentablemente han en-
contrado la muerte en cirugías 
estéticas y otros procedimientos.

Estos estereotipos de belleza 
son cotidianizados a través de los 
medios de comunicación, masifi-

ferado la realización de procedi-
mientos estéticos en condiciones 
de riesgo, es decir, un mercado 
irregular de la cirugía estética 
de la mano de trúhanes capaces 
de llevar a la muerte a cualquier 
mujer por algunos pesos. En este 
contexto se ha hecho común la 
realización de procedimientos y 
cirugías estéticas por parte de 
personal médico no especializa-
do en el área estética, el ejercicio 
ilegal de la medicina estética, la 
realización de estos procedimien-
tos en lugares no certificados, sin 
registro o permisos sanitarios, y 
la proliferación de clínicas clan-
destinas.

También se ha hecho común 
la utilización de diversos mate-
riales para moldear el cuerpo no 
aptos para el uso médico como 
la silicona líquida, el aceite mi-
neral, el aceite vegetal, la grasa 
animal, las siliconas industria-
les, el aceite de automóvil, el 
metacrilato y la aplicación de 
biopolímeros, la utilización de 
materiales de menor calidad, 
materiales vencidos y la reuti-
lización de implantes; acciones 
que tiene como resultado diver-
sos problemas de salud en las 
mujeres y en muchos casos tie-
nen como desenlace la muerte.

OPINIÓN

Coronavirus: la necesidad 
de olvidar y el deber de 
recordar

para el SARS CoV-2 con respecto a 
la semana anterior, lo cual indica 
mayor actividad del virus y mayor 
riesgo de contagio. Algunas medi-
das de prevención que no debería-
mos abandonar incluyen el lavado 
de manos, mejorar la ventilación y 
pasar tiempo al aire libre, quedarse 
en casa si tengo Covid 19 confir-
mado o presunto y, por supuesto, 
mantenerme al día con las vacunas 
para Covid 19, utilizando las que 
cubren las nuevas variantes.

El Ministerio de Salud de la Na-
ción actualmente recomienda 
que todas las personas a partir de 
los 6 meses de edad cuenten con 
el esquema primario y al menos 
un refuerzo aplicado en los últi-
mos 6 meses, y continúen con la 
periodicidad de acuerdo a cada 
situación individual. Son personas 
consideradas de alto riesgo con po-
sibilidad de contraer enfermedad 
grave las mayores de 50 años, las 
personas con inmunocopromiso 
y las personas gestantes. Deben 
recibir dosis de refuerzo a los 6 
meses de la última dosis (inde-
pendientemente del número de 
refuerzos) y continuar con esta 
periodicidad. Son personas de 
riesgo intermedio de enfermedad 
grave las menores de 50 años con 
comorbilidades no inmunosupre-
soras (enfermedades crónicas y 
obesidad) y el personal de salud y 
estratégico. Se recomienda para 
ellas hacer una dosis de refuerzo 
a los 6 meses de la última dosis y 
continuar con un refuerzo anual. 
Por último, tienen bajo riesgo de 
enfermedad grave los menores 
de 50 años sin comorbilidades y 
requieren un refuerzo anual.

Las infecciones respiratorias 
son muy frecuentes en todas las 
edades. La medida preventiva 
más efectiva es la vacunación y 
debemos considerar además del 
Covid-19, a la vacuna antigripal, 
neumocócica, pertussis y la vacu-
na contra virus sincicial respirato-
rio, aprobada recientemente para 
mujeres embarazadas y adultos a 
partir de los 60 años. Sólo de esta 
manera lograremos una mayor 
protección personal.

El pasado reciente nos envolvió 
en una serie de medidas extraor-
dinarias, como el aislamiento so-
cial preventivo y obligatorio para 
hacer frente al Covid 19, en noti-
cias erróneas sobre el coronavirus, 
en teorías conspirativas sobre las 
consecuencias y las vacunas, en 
hospitales desbordados y en más 
de 130 mil muertes en la Argentina.

Todo esto nos llevó a tener sen-
timientos perturbadores y de inse-
guridad. En ese contexto, el olvido 
nos permitió desarrollar estrategias 
para modificar o eliminar las ex-
periencias traumáticas. El olvido 
es necesario, pero debemos lograr 
un equilibrio con el recuerdo, para 
poder tomar decisiones que prote-
jan nuestra salud y la de nuestro 
entorno. Actualmente, tanto la 
atención sobre el coronavirus co-
mo la sensación de amenaza han 
disminuido, junto con el cumpli-
miento de las recomendaciones 
de salud pública. A esto se suma 
que el comportamiento humano 
está fuertemente influenciado por 
normas sociales profundamente 
arraigadas, que no son fáciles de 
modificar. En la Argentina, abra-
zos, besos y el compartir el mate 
son prácticas frecuentes.

Convivimos también con otros 
virus respiratorios que continúan 
afectándonos todos los años y, para 
algunas personas, de acuerdo a 
la edad o las condiciones clínicas, 
pueden ser muy peligrosos. Los 
seres humanos somos los princi-
pales transmisores de estas infec-
ciones, pero también tenemos la 
posibilidad de reducir los contagios. 
“Recordar”, entonces, nos ayuda 
a ver en perspectiva el presente y 
decidir las conductas preventivas 
en cada momento. 

El boletín epidemiológico na-
cional de la semana del 20 al 26 de 
agosto muestra un ascenso en el 
número de detecciones positivas 
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Argañaraz propone transformar el Ministerio de    
Género y Diversidad en Ministerio de la Familia

presentar su propuesta, desta-
có la importancia de abordar las 
problemáticas familiares desde 
un enfoque holístico. “Nuestra 
sociedad enfrenta desafíos com-
plejos que van más allá de la vio-
lencia de género.  Las familias 
son la base de nuestra sociedad, 
y debemos brindarles el apoyo 
necesario para que prosperen y 
se desarrollen en un ambiente 
seguro y saludable. Esto inclu-
ye no solo la erradicación de la 
violencia, sino también el forta-
lecimiento de la economía fami-
liar”, afirmó.

La propuesta del Diputado Ar-
gañaraz ha generado opiniones 

El diputado Juan Argañaraz, re-
presentante de Viva la Libertad en 
Santa Fe, busca en esta propuesta 
abordar de manera integral los 
desafíos que enfrentan las fami-
lias santafesinas, incluyendo la 
lucha contra la violencia en todas 
sus formas y la promoción de la 
capacitación financiera para los 
hogares.

En un audaz movimiento que 
busca redefinir la agenda guberna-
mental, el Diputado Juan Argaña-
raz, conocido por su compromiso 
en defensa de la vida y la familia, 
ha presentado una propuesta que 
está generando un intenso debate 
en la provincia de Santa Fe.

La idea central detrás de esta 
iniciativa es transformar el Mi-
nisterio de Género y Diversidad 
en el Ministerio de la Familia, 
con el objetivo de abordar de ma-
nera más completa y efectiva los 
desafíos que enfrentan las fami-
lias en la actualidad y así, crear 
un espacio gubernamental que 
promueva la unidad familiar, y 
la erradicación de la violencia 
en todas sus formas.

Dentro de este nuevo Ministerio 
de la Familia, se buscaría no solo 
mantener el enfoque en la proble-
mática de género, sino ampliarlo 
para abordar todos los tipos de 
violencia que puedan afectar a 
los miembros de una familia, sin 
distinción de género o edad. Esto 
incluiría la violencia doméstica, 
la violencia infantil, la violencia 
de pareja y cualquier forma de 
maltrato que pueda surgir en el 
entorno familiar.

Además, el Ministerio de la Fa-
milia se convertiría en un espacio 
de capacitación financiera para los 
hogares santafesinos. La idea es 
brindar herramientas y progra-
mas de formación que permitan 
a las familias gestionar de manera 
eficiente sus recursos económi-
cos, promoviendo la estabilidad 
financiera y la mejora de la cali-
dad de vida.

El Diputado Argañaraz, al 

Alvizo visitó Utopía y participó del 
encuentro con artistas culturales de 
Santo Tomé

“Es muy importante trabajar 
codo a codo con quienes reivin-
dican nuestra idiosincrasia y 
generan contención social en 
los barrios”, dijo el candidato 
a intendente Rodrigo “Tata” 
Alvizo tras formar parte del 
encuentro con artistas de la 
cultura santotomesina.

El candidato a intendente 
Rodrigo “Tata” Alvizo visitó 
“Utopía Horizonte de Luz”, un 
espacio emblemático de la ciu-
dad en el que se desarrollan ac-
tividades artísticas, educativas, 
sociales y deportivas, y participó 
del encuentro con artistas cul-
turales santotomesinos. 

El actual concejal escuchó sus 
inquietudes y asumió el com-
promiso de trabajar para que 
“recuperen el papel protagónico 
que se merecen en Santo Tomé”. 

“Para nosotros es muy impor-

tante trabajar codo a codo con 
ellos teniendo en cuenta que la 
cultura no solamente reivindica 
nuestra idiosincrasia, lo que 
somos como santotomesinos, 
sino que también nos identi-
fica y transmite valores”, dijo 
Alvizo y reforzó: “Ellos generan 
contención social en los distin-
tos barrios de Santo Tomé, la 
identificación y perspectiva de 
trabajo en muchos jóvenes de 
nuestra ciudad”.

“Nos alegra poder estar acom-
pañando a muchas institucio-
nes, que se reconozca su labor 
y que logremos fortalecer el 
trabajo en conjunto”, sostuvo 
Rodrigo Alvizo.

Para concluir, Alvizo recor-
dó la ordenanza municipal que 
impulsó de teloneros locales 
para acompañar a los artistas 
culturales santotomesinos.

Juan argañaraz. Representante de Viva la libertad en santa Fe.

rodrigo “TaTa” alvizo. candidato a intendente de santo tomé. 

abrazo. Miguel Weiss ackerley y Federico Fredes. 

Federico Fredes: el candidato a concejal de Miguel Weiss Ackerley fuera del Frente Unidos

Luego de haber ganado la in-
terna del espacio “Viva La Liber-
tad”, Federico Fredes se convir-
tió en uno de los candidatos de 
Miguel Weiss Ackerley por fuera 
del frente Unidos para cambiar 
Santa Fe y único masculino en 
la boleta amarilla con mayoría 
de representantes femeninas.

Fredes, con una fuerte impron-
ta política en nuestra ciudad, 
volvió a reiterar el apoyo al can-
didato a la intendencia Miguel 
Weiss Ackerley y dijo: “Miguel 
tiene todo nuestro apoyo desde 
hace un año y medio, conocemos 
su proyecto de gobierno y esta-
mos convencidísimos que es por 
este camino. Es por este motivo 
que desde el concejo municipal 

vamos a acompañar su gestión 
para darle las herramientas le-
gislativas para que pueda llevar 
adelante todos esos planes y lle-
gar a lograr la ciudad que nos 
merecemos”.

“Santo Tome ha quedado es-
tancado, sin visión de futuro, 
sin planificación ni proyección, 
y junto a Miguel trabajaremos 
de manera conjunta en el cre-
cimiento que tiene que tener 
nuestra ciudad”.

Federico Fredes, Candidato a 
concejal por “Viva la Libertad”, 
fue consultado por sus propues-
tas legislativas y se expresó al 
respecto: “Tenemos un gran cuer-
po técnico de profesionales en 
materia seguridad, expertos en 

divididas en la provincia de Santa 
Fe. Algunos ven en ella una opor-
tunidad para abordar de manera 
más integral los problemas que 
enfrentan las familias, mientras 
que otros expresan preocupación 
por la posible dilución del enfoque 
en la violencia de género.

La discusión sobre el futuro del 
Ministerio de la Mujer y la crea-
ción del Ministerio de la Familia 
promete ser uno de los temas cen-
trales de la campaña electoral en 
Santa Fe. El 10 de septiembre, los 
votantes tendrán la oportunidad 
de decidir si respaldan esta innova-
dora propuesta de transformación 
gubernamental.

la materia para trabajar en la 
problemática más grande que 
nos expresan los vecinos que es 
la inseguridad, estas acciones 
debemos debatirlas con seriedad 
y compromiso desde el recinto y 
juntos lograr brindar las mejo-
res alternativas en prevención 
del delito”.

Por su parte, Fredes resalta un 
proyecto de su autoría, donde el 
poder legislativo de la Provincia 
de Santa Fe autorizó la guardia 
pediátrica en la ciudad que que-
dó trabado en el Ejecutivo Pro-
vincial, una cuestión que fue 
escuchada por el mismo Weiss 
Ackerley, y asumió su compro-
miso en la creación una vez que 
logre ser el nuevo intendente.
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Pullaro: “Billetera Santa Fe, Boleto Educativo Gratuito y 
Caminos de la Ruralidad van a continuar”

control de los gastos en materia 
pública, trabajando fuertemente 
a la par del sector privado para 
incentivar la producción y la 
creación de empleo”.

Las políticas que Pullaro pien-
sa sostener del actual gobierno 
son el Boleto Educativo Gratuito 
y caminos de la ruralidad. En 
ese sentido su candidata a di-
putada Clara García señaló que 
“la modificación en cuanto a los 
caminos de la ruralidad es que 
vamos a tener una mirada am-
plia para toda la provincia. Hoy 
se aplica sólo en las localidades 
oficialista, nosotros no vamos 
a hacer distinciones”, finalizó.  

El actual Legislador y candi-
dato a la casa gris fijó sus ejes 
de campaña en Seguridad, Sa-
lud, Producción, eficiencia en 
la gestión y Educación. En este 

El candidato a Gobernador de 
Unidos confirmó cuales son las 
políticas que piensa sostener si 
asume el 10 de diciembre.

“Voy a continuar con Billetera 
Santa Fe”, señaló Pullaro ante 
la pregunta de que políticas del 
actual gobierno mantendría “Si 
modificaría la forma y la haría de 
aplicación escalonada, no puede 
ser igual la suma que obtiene un 
trabajador que gana un sueldo 
mínimo a la que se le descuenta 
a uno que gana mucho más”, 
sostuvo.

 En relación a otras políticas 
el candidato de Unidos expresó 
que no sería inteligente dejar de 
aplicar cosas que son positivas 
para la comunidad. “Esa no es 
la forma de gobernar que noso-
tros queremos representar. Nos 
interesa un Estado Eficiente con 

En plena campaña electoral, Patricia 
Bullrich prometió un proyecto de ley 
para bajar la edad de imputabilidad

La candidata a presidenta de 
Juntos por el Cambio (JxC), Pa-
tricia Bullrich, afirmó que la 
ciudadanía siente que “el país es 
un desorden” y prometió que en 
caso de llegar a la Casa Rosada 
impulsará en el Congreso la baja 
de “la edad de imputabilidad”.

Bullrich realizó estas decla-
raciones durante una recorrida 
que compartió por la zona norte 
del Gran Buenos Aires junto al 
postulante a gobernador de la 
provincia por esa coalición, Nés-
tor Grindetti, indicaron fuentes 
partidarias.

“Los vecinos nos transmiten 
que se sienten solos. Viven en 
un país donde todo es un caos, 
no saben si al salir de sus casas 
van a poder volver. sienten que 
el país es un desorden, que no 
les da ninguna oportunidad de 

progreso”, señaló Bullrich du-
rante la recorrida.

La exministra de Seguridad 
del gobierno de Mauricio Macri 
recorrió los distritos de Pilar y 
Escobar, y ratificó su postura de 
modificar el código penal y de 
bajar la edad de imputabilidad. 
“Desde el 2018 tenemos presenta-
do un proyecto, que luego presen-
tó (el diputado nacional) Cristian 
Ritondo de nuevo, para bajar la 
edad de imputabilidad”, recordó.

Y, aseguró que de resultar ele-
gida presidenta, “el 10 de diciem-
bre yo voy a llegar al Congreso 
con proyectos económicos, pro-
yectos penales, proyectos para 
mejorar la educación y desre-
gular para tener una economía 
más simple. Entre esos proyectos 
está la baja de imputabilidad de 
los menores.”

Pullaro. El candidato a gobernador de unidos.  

Patricia Bullrich. candidata a presidenta de Juntos por el cambio 
(Jxc). 

castelló. Entregó aportes económicos en algunos casos y en otros realizó la entrega de materiales.

Castelló visitó 
instituciones de 
Monte Vera, Recreo 
y Sauce Viejo

El senador por el departamento 
La Capital, Marcos Castelló, visitó 
instituciones de Monte Vera, Re-
creo y Sauce Viejo, donde entregó 
aportes económicos en algunos 
casos y en otros realizó la entrega 
de materiales.

Además, el senador entregó 
aportes y materiales en clubes y 
escuelas de las tres ciudades. “Do-
tar de infraestructura a nuestras 
instituciones es fundamental”.

La jornada comenzó en la escuela 
Leandro N. Alem, en el paraje El 
Chaquito, institución con la que 

Castelló se había comprometido 
a colaborar para que los alumnos 
puedan realizar el tan deseado viaje 
de estudios que estaban organizan-
do desde hace un tiempo.

Además, el senador recorrió las 
obras del nuevo edificio para la es-
cuela primaria N36 que se lleva a 
cabo en barrio Paprocki. “Hechos, 
no palabras. Un sueño que se lle-
va a cabo en este barrio para que 
los chicos y las chicas tengan una 
verdad inclusión en educación” 
sostuvo Castelló.

En Sauce viejo, la visita se llevó 
a cabo en la vecinal y club Juan 
Manuel Gálvez, una institución que 
no para de crecer y de proyectar. 
Allí el senador gestionó la llegada 
del Plan Incluir para la realización 
de los vestuarios nuevos y conoció 
de primera mano el master plan 
para renovar el predio.

último ítem, en reiteradas opor-
tunidades Pullaro afirmó que 
“vamos a trabajar con objeti-
vos muy claros. Alfabetización, 
180 días de clases, mejoras de 
infraestructura, capacitación 
permanente, análisis del conte-
nido y por supuesto que vamos 
a sostener el Boleto Educativo 
Gratuito, con una diferencia. 
Vamos a asistir a las empresas 
de transporte que hoy tienen un 
quebranto”.

“Todo lo que signifique un 
avance en el sistema educativo 
es bienvenido, estos años hemos 
retrocedido mucho en esa mate-
ria y necesitamos construir un 
sistema adecuado a estos tiem-
pos, con participación de todos 
y herramientas que permitan 
a nuestros jóvenes estudiar y 
formarse”, finalizó.
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Unión

Satisfecho. Kily se mostró muy conforme con la entrega de Unión ante San Lorenzo.

“La mentalidad es ir al frente                                  
para pelear el campeonato”
El DT de Unión, 
Cristian González, 
analizó el 1-1 ante 
San Lorenzo, al que 
“sometieron” y que 
hubo “una muestra 
más de carácter y 
rebeldía” en el 15 de 
Abril.

Los hinchas de Unión ovacio-
naron y aplaudieron al equipo, 
luego del empate de este lunes 
en Santa Fe ante San Lorenzo 
1-1 por la 3ª fecha de la zona B 
de la Copa de la Liga Profesio-
nal. Sobre todo por la entrega, 
ya que se llevó por delante a 
un rival al que minimizó y que 
obligó a defenderse. Por esas 
cosas del fútbol, debió confor-
marse con un punto que sirve 
en la lucha por mantener la 
categoría. En conferencia de 
prensa, el DT Cristian Gonzá-
lez dejó su reflexión.

“Fue un partido complicado, 
ya que San Lorenzo es uno de 
los que menos goles tiene y 
se cierra bien atrás. Sabíamos 
que debíamos hacer el desgas-
te para lastimar. En el primer 
tiempo, pese a que no tuvimos 
tantas claras y nos apresurá-
bamos, lo sometimos. Durante 
casi los 90’ fue así. Una forma 
que no negociamos, al rival 
que sea y el que viene acá la 
pasa mal. Los hinchas debe-
rían estar orgullosos, porque 
el equipo va para adelante. Pu-

dimos cambiar el sistema para 
inquietar. Le cerramos todos 
los circuitos y a veces la gente 
se impacienta, porque las cosas 
no se dan, pero lo que vi en la 
cancha, es que el equipo trans-
mitió un montón de cosas. Me 
voy contento pese que no ga-
namos. Creo que nos patearon 
dos veces nomás. Los chicos se 
entregan, con errores y virtu-
des, y me siento orgulloso del 
equipo que tengo”, apuntó Kily.

Además, enfatizó: “Hay que 
entender que hay muchos ju-
veniles dentro de la cancha y 
cuando tenés a la gente alen-
tando, las pulsaciones aumen-
tan. La mentalidad es ir para 
delante para pelear el campeo-
nato, teniendo los pies sobre la 
tierra con una tabla en paralelo. 
Uno trata de transmitir tran-
quilidad desde afuera. Someti-
mos mucho al rival y quizás las 
tomas de decisiones no eran las 
adecuadas, pero insistimos y 
eso me deja muy tranquilo”.

Pero su reflexión fue toda-
vía más allá: “El equipo estuvo 
bien durante mucho tiempo, 
con errores de un equipo que 
quiso siempre jugar ante un 
rival que se defiende bien. Si 
fuera hincha de Unión hubiera 
atentado como lo hizo la gente. 
Hay que tratar de tener pacien-
cia, porque si es por la gente 
habría que ir ganando rápida-
mente 3-0 y no se puede, enton-
ces hay que buscar los caminos 
y por eso los aplausos del final. 
La intensión de Unión es de 
ir a buscar los partidos, como 
todos desde que estoy. Fue una 
muestra más de carácter y re-

beldía. Este plantel vivió mu-
chas situaciones complicadas 
y uno trabaja en lo que es clave 
para que se sientan de esta ma-
nera. Fui felicitado por Insúa 
por el plantel que tengo y eso 
debemos resultados. Debemos 
valorar que Unión le juega de 
igual a igual cualquiera”.

“Merecimos ganar todos los 
partidos hasta acá. Ante Boca 
nos robaron, ante Talleres tu-
vimos las mejores, con Vélez 
también. Deberíamos tener al-
gunos puntos más, pero son 
formas. Uno trabaja para se-

guir mejorando y ver la capa-
cidad de los jugadores para in-
terpretar los partidos, porque 
los rivales también juegan”, 
expuso Kily.

En otro tramo de la confe-
rencia, el DT consideró: “En 
la acción del gol, primero hay 
falta a Fede (Vera). Debió ha-
berse cortado el partido. En el 
segundo tiempo, resaltar lo que 
quiere el equipo, con personali-
dad para arriesgar en pos de ser 
protagonista y competir. Unión 
es esto. Me gusta que los chicos 
están enojados, porque quere-

mos ganar siempre y fuimos 
muy superiores a San Lorenzo, 
que no estuvo cómodo. Lo em-
pujamos para ganarlo. Fuimos 
los protagonistas del partido”.

“Siempre sirve sumar, más 
en la situación en la que esta-
mos. Queríamos los tres, por-
que si ganamos nos podíamos 
alejar del lote de abajo, pero es 
una pelea hasta el final. Quiero 
una competencia interna para 
elegir. El que esté mejor, es el 
que jugará. Trato de bajar un 
mensaje de que todos se sien-
tan importantes”, finalizó.
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Colón

Desinflado. Colón viene de perder un duelo clave por la permanencia ante el Globo.

Colón, de la solidez inicial a las 
falencias de los últimos partidos
El Sabalero mantuvo 
la valla invicta en 
los primeros tres 
partidos jugados, 
pero en los últimos le 
convirtieron cuatro 
goles.

Los primeros tres partidos del 
nuevo ciclo, mostraron a un 
Colón efectivo, pero además 
sólido en el aspecto defensivo. 
Al menos eso mostraban las 
estadísticas, ya que después de 
mucho tiempo, el equipo suma-
ba tres victorias seguidas y con 
la valla invicta.

Fue 2-0 contra Lanús por la 
Copa Argentina, 1-0 ante Inde-
pendiente y 2-0 frente a Gimna-
sia, estos últimos por la Copa 
de la Liga. Sin embargo, esa 
solidez no fue tal en los últimos 
dos compromisos en los que el 
Sabalero recibió cuatro goles. 
Fue 2-2 contra Talleres y la de-
rrota 2-1 ante Huracán.

Con el agravante de que am-
bos partidos los comenzó ga-
nando, pero no los pudo soste-
ner y en consecuencia, quedó 
eliminado de la Copa Argen-
tina y en la Copa de la Liga 
perdió el invicto. En ambos 
compromisos, evidenció erro-
res puntuales, pero, además, 
no mostró su mejor versión de 
mitad de cancha hacia atrás.

Está claro que cuando tiene 
la pelota, Colón es un equipo 
que intenta jugar y por mo-
mentos lo hace bien. Pero cuan-

do debe defenderse y retroce-
der, no cuenta con jugadores 

aptos para recuperar el balón 
y por ello termina sufriendo. Y 
es lo que pasó ante el Globo y el 
conjunto cordobés.

Uno de los futbolistas que 
arrancó bien fue Alberto Es-
pínola, hizo un buen partido 
contra Lanús y ante Indepen-
diente marcó el gol del triunfo. 
Pero contra Gimnasia, no an-
duvo bien a la hora de la marca 
y eso se repitió con Talleres y 
ante Huracán fue responsable 
directo del empate parcial del 
Globo.

Habrá que ver si el ingreso 
de Ángel Cardozo Lucena logra 
equilibrar el medio, dado que 
Favio Álvarez está más apto 
para jugar que para recuperar. 
Y ese déficit que arranca en la 
zona media, se traslada al sec-
tor defensivo. Aun cuando en el 
partido con Huracán, la derro-
ta tuvo más que ver con fallas 
individuales que colectivas.

Se desinfló fuera de casa

Colón volvió de la excursión fue-
ra de Santa Fe con las manos 
vacías. Primero, con la elimina-
ción de la Copa Argentina y, lue-
go, con la derrota ante Huracán 
por la Copa de la Liga. La segun-
da, quizás la más dolorosa por 
ser un rival directo en la lucha 
por la permanencia.

Hasta acá, había sacado a flote 
cotejos cruciales ante Indepen-
diente y Gimnasia, pero esta vez 
le costó en el Tomás Adolfo Ducó, 
donde no estuvo fino y tampoco 
sólido. Uno de los detalles que 
más se notó en los últimos dos 
compromisos es el decaimiento 
en el rendimiento después de po-
nerse en ventaja.

Tanto la T como el Globo le 
dieron vuelta el resultado al Sa-
balero y en escasos minutos, que 
es quizás lo que más inquieta a 
Pipo Gorosito, que en conferen-
cia lo admitió. En Mendoza, se 
puso arriba con tanto de Tomás 
Galván, pero luego en el comple-
mento el elenco cordobés lo re-

virtió rápidamente. El destino 
indicó que sobre el final llegara 
la igualdad. Después en los pe-
nales, el destino no estuvo del 
lado de Colón por el karma de 
los penales.

Ahora en Parque Patricios, 
otra vez arrancó ganando, para 
variar con tanto de Galván, 
pero de golpe y porrazo, come-
tió dos errores en un puñado 
de minutos que, ahora, le costó 
el partido por los tantos de Ma-
tías Coccaro.

Además de la pérdida de so-
lidez, ahora llega la imposibi-
lidad de aguantar y cuidar el 
trámite, ya sea dominando la 
pelota o cortando circuitos. Si 
bien Talleres es uno de los me-
jores equipos del país, el Globo 
se impuso con muy poco. Un 
premio quizás demasiado alto, 
pero en Colón ya no hablan de 
merecimientos y solo se fijan 
en la realidad. Situaciones que 
llaman al aprendizaje en esta 
lucha por quedarse en Primera.
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Aguas Abiertas

Referente. El profesor Adrián Tur es el entrenador del seleccionado de 
aguas abiertas.

Confiado. El DT santafesino y de Unión, destacó que el Sudamericano 
Juvenil se realizará en Santo Tomé.

Santa Fe se prepara recibir el 
Campeonato Sudamericano 
de aguas abiertas
“Estamos con las 
mejores expectativas” 
señaló Adrián Tur, 
DT del seleccionado 
nacional de aguas 
abiertas que se 
prepara para el 
Sudamericano.

Nuestro país se prepara para re-
cibir el Campeonato Sudamerica-
no Juvenil de Deportes Acuáticos, 
y la provincia de Santa Fe para ser 
sede de la especialidad de aguas 
abiertas del 22 al 26 de septiembre 
en el balneario municipal de la 
ciudad de Santo Tomé. El mismo 
escenario en el que se realizó con 
notable éxito el selectivo en marzo 
pasado, volverá a recibir una com-
petencia de nivel sudamericano.

La selección nacional estará 
representada por varios santafe-
sinos, tal es el caso de la nadadora 
Candela Giordanino actualmen-
te en el Gremio de Porto Alegre, 
mientras que los entrenadores son 
el profesor Adrián Tur de Unión 
de Santa Fe, y Cristian Primón de 
Libertad de San Jerónimo Norte. 
Este evento comienza siendo el 
primero de lo que será una serie de 
competencias de primer nivel, ya 
que, en 2026, Santa Fe será sede del 
Mundial Juvenil de aguas abier-
tas, y de los Juegos Odesur. Todo 
a partir de un gran trabajo que 
viene realizando la Federación 
Santafesina de Natación.

“En lo deportivo, con entrena-
dores de la Fesana, como Cris-
tian Primón, y el biomecánico de 
Rosario, que es del seleccionado 
nacional, hemos realizado dos 
campus con el equipo nacional en 
la pileta del Club Libertad de San 
Jerónimo Norte. Fueron dos cam-
pus muy buenos, al que asistieron 
todos los chicos que van a inte-
grar dicho seleccionado nacional, 
así que estamos con las mejores 
expectativas de hacer un buen pa-
pel” comenzó señalando Adrián 
Tur a UNO Santa Fe.

El entrenador de la selección 
juvenil de aguas abiertas indicó 
que “que el campeonato se haga 
en Santa Fe es muy bueno, estaba 
la chance de poder hacerlo en el 
parque del Sur, siempre fue la prio-
ridad, no se pudo llegar a hacerlo 
por determinadas circunstancias, 

y vamos al escenario que se hizo 
el selectivo para conformar el se-
leccionado provincial que fue la 
costanera de Santo Tomé”.

En el mismo sentido agregó que 
dicho escenario es “un lugar muy 
lindo, el río más angosto, pero al 
que le gusta las aguas abiertas, es 
donde tenés correntadas a favor y 
en contra, y es un escenario lindo 
para ver. Con respecto al tema de 
la temperatura la época no es la 
del invierno crudo, pero vamos a 
estar al límite de lo reglamentario, 
sobre para el uso o no del traje de 
neoprene”.

“En el Sudamericano se com-
pite en los 5km, para varones y 
mujeres de 14 y 15 años, 7.5km 
para los de 16 y 17, 10km para 18 

y 19, y después se hacen relevos 
que es 4x1500 metros, que son las 
categorías se dividen en 14, 15 y 
16, y 17, 18 y 19, es el otro relevo. 
Vamos a tener compitiendo de la 
provincia de Santa Fe, está Igna-
cio Stambuk de Echesortu, hay 
dos chicas de Entre Ríos, Sofía 
Garces y Florentina Sigura, y de 
la ciudad de Santa Fe es una de 
las pocas veces que no tenemos, 
pero si está Candela Giordanino 
que hasta el año pasado entrena-
ba en Unión y ahora está en Porto 
Alegre” describió el también di-
rector técnico del Club Atlético 
Unión de Santa Fe.

Se viene el Sudamericano Ju-
venil de aguas abiertas, pero a 
la agenda de la región le depara 

otros eventos importantes. “La 
verdad es que tenemos por de-
lante eventos internacionales 
muy importantes, ya que vamos 
a ser sede del Mundial Juniors 
de aguas abiertas, y también es-
tamos como sede de los Juegos 
Odesur 2026, donde aguas abier-
tas es en Santa Fe. La semana pa-
sada fue confirmado el Mundial, 
así que veremos en cual escenario 
se va a poder realizar, ojalá que 
sea en el lago del Parque del Sur, 
porque creemos que es un escena-
rio de primer nivel”.

En la ciudad de Santiago de 
Chile del 21 al 25 de octubre en 
el centro acuático de Ñuñoa se 
concretará las competencias de 
deportes acuáticos de los Juegos 

Panamericanos. “El equipo de na-
dadores que entrenan en Unión 
están muy bien. Los chicos están 
entrenando fuerte, como siempre, 
y como tomamos este objetivo y 
la responsabilidad que nos lleva 
semejante evento”.

Por otro lado, y en relación al 
mismo tema, el destacado entre-
nador de natación unionista in-
dicó que “no estamos entrenando 
en las condiciones que quisiéra-
mos tener, porque hace práctica-
mente dos años que no estamos 
en nuestra piscina. Necesitamos 
nadar en pileta de 50 metros, sa-
bemos del esfuerzo enorme que 
hace el club, hay que ajustar algu-
nas cosas que pasan por decisio-
nes de otra esfera”.
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Rugby

Mal paso. Santa Fe Rugby estuvo muy cerca de traerse un triunfo de su faena por Tucumán.

Santa Fe Rugby perdió en la última 
jugada en su visita a Tucumán
Por la 2° fecha del 
Torneo del Interior A, 
el Santa fue derrotado 
por Universitario en el 
Jardín de la República 
por 27 a 21. CRAI 
consiguió festejar en 
Mendoza.

En el marco de la 2° fecha del 
Torneo del Interior A, Santa Fe 
Rugby cayó frente a Universita-
rio de Tucumán en su cancha 
ubicada en barrio San Martín 
por 27 a 21 en un cotejo que fue 
arbitrado por el cordobés Juan 
Pablo Chumbita.  En la primera 
fecha del Interior B, CRAI se trajo 
un gran triunfo de su visita a la 
provincia de Mendoza al vencer a 
Banco por 36 a 22.

En relación a lo acontecido en 
Tucumán, lo mejor del partido 
llegó en los últimos minutos. El 
triunfo de los dueños de casa 
se dio en el último minuto. Fue 
un final no apto para cardíacos. 
Con elencos tucumanos, pero en 
particular con Uni, no podés dar-
te por ganador, ya que hay que 
jugarle hasta la última jugada. 
Hay que estar atentos, no des-
cuidarse, ya que si no te factura 
como les hizo a los Tricolores 
santafesinos.

Fue un partido que claramen-
te se lo podía haber llevado San-
ta Fe Rugby, pero la victoria se 
la terminó adjudicando el dueño 
de casa porque no se dio nunca 
por vencido. Es cierto que estu-
vo a veinte segundos de llevarse 

el triunfo, pero el rugby se juega 
hasta el pitazo final del árbitro, 
y el que se logró imponer fue la 
escuadra tucumana. La jugada 
definitoria agarró mal parada a 
la defensa del conjunto conduci-
do por Pablo Pfirter y el local se 
llevó el partido.  a

Para el elenco de Sauce Viejo 
significó la segunda derrota con-
secutiva en la competición, ya 
que en la fecha pasada ante Urú 
Curé de Río Cuarto por un ajus-
tado 27 a 26, y para los anfitriones 
el segundo triunfo, tras haber 
arrancado con victoria ante Los 
Tarcos por 38 a 14. En la próxima 
fecha a disputarse en dos sema-
nas, Santa Fe Rugby jugará con 
San Martín de Villa María en Sau-
ce Viejo.

En la provincia del Chaco, 
CURNE de Resistencia superó a 
Urú Curé por 35 a 32, San Martín 
de Villa María cayó ante Los Tar-
cos de Tucumán por 26 a 25, mien-
tras que Estudiantes de Paraná 
venció a Córdoba Athlétic por 38 
a 29. En la Zona B, Universitario 
de Córdoba venció a Jockey de 
Córdoba 31 a 30, Jockey de Rosa-
rio a Duendes 20 a 19, Marista a 
Tucumán RC 34 a 17, y Old Lions 
perdió de local ante Gimnasia de 
Rosario 25 a 10.

CRAI festejó en Mendoza
En Chacras de Coria, CRAI con-
siguió imponerse a Banco de 
Mendoza por 36 a 22, en un cotejo 
arbitrado por Jeremías Volan-
te de Buenos Aires. Los Gitanos 
continúan por la buena senda 
ya que vienen de derrotar a Los 
Tordos de Mendoza por 22 a 10, y 
en la próxima fecha, el 16 de sep-

tiembre recibirá en la autopista a 
Old Resian de Rosario.

CRAI alistó a José Canuto, Fa-
cundo Garibay y Joaquín Ler-
che; Santiago Carreras y José 
Dogliani; Emanuel Piermari-
ni, Tomás Schinner y Manuel 
Bernstein; Martín Barceló y 
Alejandro Molinas; Iñaki Carre-
ras, Justo Barcojo, Juan Cruz 
Fleitas, Mateo Fauda y Facundo 
Beltramino. Luego ingresaron: 
Luciano Simino, Ramiro Ibañez, 
Mariano Torres, Tomás Mufa-
rrege, Agustín Giménez, Ramiro 
Del Sastre y Lautaro Montini.  
Para los Gitanos hubo tries de 
Mateo Fauda, Ignacio Carreras, 
Justo Barcojo, Santiago Carreras 
y Tomás Schinner, más cuatro 
conversiones y un penal de Fa-
cundo Beltramino.

También se registraron el 
triunfo de Sporting de Mar del 
Plata sobre Old Resian 40 a 29, Li-
ceo de Mendoza a Aranduroga 35 
a 22, Uni de Rosario 36 a Tequé de 
Mendoza 36 a 19, Tala a Natación 

y Gimnasia 28 a 22, Huirapuca a 
La Tablada 21 a 20, Mar del Plata 
Club a Sportiva de Bahía Blanca 
36 a 17 y Jockey Club de Salta a 
Tucumán Lawn Tenis 28 a 26.

Síntesis:
Universitario 27 - Santa Fe Rugby 
21
Universitario de Tucumán: Fa-
cundo Torres, Lautaro Acuña y 
Francisco Moreno; Karim Ah-
mad y Enzo Brandán; Tomás 
Delpero, Thiago Sbrocco y Ni-
colás Gentile; Agustín López 
Ríos y Ramiro Ferreyra; Agus-
tín Plaza, Álvaro Ferreyra, To-
más Vanni e Ignacio Huaier; 
Marcos Villagra. Ingresaron: 
Joaquín Juárez, Franco Gómez, 
Lisandro Ahualli, Matías Sbroc-
co, Nicolás Brandán, Gerónimo 
Valdez y Facundo Juárez. Head 
coach: Rodrigo Honorato.

Santa Fe Rugby:  Tomás Derito, 
Agustín Kilgelmann y Francisco 
Duranda; Fabián Frustagli y Gui-
llermo Botta; Augusto Gorla, To-

más Longo y Matías Gaggiamo; 
Santiago Quirelli y Lucas Ferto-
nani; Agustín Fordini, Santiago 
Gorla, Bautista Galassi, Manuel 
Barraguirre; Juan Cruz Strada. 
Ingresaron: Manuel Cataudela, 
José Milesi, Franco Tosello, Fran-
co Giandoménico, Lucio Ruata 
y Agustín Trossero. Head coach: 
Pablo Pfirter.

Primer tiempo: Primer tiempo: 
5’ try penal (U), 19’ y 38’ penales 
de Villagra (U), 31’ penal de Ferto-
nani (SFR).

Parcial: Universitario 13 - Santa 
Fe Rugby 3.

Segundo tiempo: 7’ y 10’ pena-
les de Fertonani (SFR), 24’ try de 
Ahualli y conversión de Villagra 
(U), 31’ try y conversión de Fer-
tonani (SFR), 35’ try de Augusto 
Gorla (SFR) y 40’ try de Gentile y 
conversión de Villagra (U).

Amonestados: 1’ PT Barra-
guirre (SFR), 35’ PT Kilgelmann 
(SFR) y 9’ ST Villagra (U).

Referee: Juan Pablo Chumbita.
Cancha: Universitario.
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